

Los salarios reales han aumentado en Estados Unidos y se están recuperando en Europa

Nov 30th 2023

Pocas cosas unen al mundo hoy en día. Sin embargo, hay un sentimiento compartido por muchas personas, independientemente de su nacionalidad: el pesimismo sobre la economía. Sólo uno de cada diez estadounidenses piensa que está mejor que hace un año, según una encuesta reciente realizada por YouGov para *The Economist*. Una negatividad similar aparece en encuestas en otros lugares.

Ese pesimismo persiste en Estados Unidos a pesar de la notable hazaña realizada por su economía: los salarios reales de los trabajadores son significativamente más altos que antes de la pandemia de covid-19, incluso después de controlar la inflación. A quienes tienen bajos ingresos les ha ido particularmente bien, beneficiándose de mercados laborales ajustados desde 2021.

Los ingresos semanales promedio de los trabajadores del país alcanzaron casi 1.170 dólares en octubre, un aumento de alrededor del 3% en términos reales desde finales de 2019. El cuartil más bajo de asalariados ha experimentado aumentos salariales nominales anuales promedio del 5,6% anual desde principios de 2020 en comparación con el 3,8% del cuartil más alto, según cifras compiladas por el Banco de la Reserva Federal de Atlanta.



IMAGEN: EL ECONOMISTA

Como siempre ocurre con los datos económicos, es posible contar historias diferentes. Mucho depende de la elección de la línea de base. Los ingresos aumentaron al principio de la pandemia gracias a las gigantescas donaciones del gobierno. En comparación con ese período embriagador, los ingresos reales son más bajos hoy. La elección del deflactor también importa. El índice de precios al consumidor, tan citado, exagera hasta qué punto la inflación erosiona los salarios porque no capta cómo las personas ajustan los patrones de gasto en medio de rápidos aumentos de precios.

Al igual que la economía estadounidense, la británica ha producido un crecimiento de los salarios reales a pesar de la pandemia: el salario ajustado a la inflación es un 1,5% más alto que a finales de 2019. Como en otros países, también hay un punto positivo en el extremo inferior del mercado laboral. . Un aumento del 9,7% en el salario mínimo este año y otro aumento del 9,8% previsto para el próximo año ayudan a explicar esto. Pero las cifras oficiales pueden exagerar el aumento, ya que otras fuentes, como los ingresos fiscales, apuntan a un crecimiento ligeramente más débil. Además, en un horizonte temporal más largo, los salarios reales siguen estando un 4,7% por debajo de su máximo, que se alcanzó en febrero de 2008. La oficina de pronóstico del gobierno estima que los salarios no recuperarán ese nivel hasta 2028.

Los efectos de un mercado laboral ajustado tardan más en aparecer en Europa, ya que la mayoría de los trabajadores del continente tienen salarios fijados por convenios colectivos. Estos tienden a durar un año o más y no responden rápidamente a la inflación. Así, los salarios reales según los convenios colectivos en la zona del euro cayeron un 5,2% el año pasado a medida que la inflación golpeaba.

Pero desde entonces los acuerdos salariales han mejorado. En los Países Bajos, que tiene algunas de las cifras más actualizadas de Europa, el crecimiento anual de los

salarios negociados ha alcanzado el 6% este año, incluso cuando la inflación ha caído a cero. A medida que la inflación también cae en otros lugares y nuevos acuerdos entran en vigor, es probable que los salarios reales aumenten aún más. En Alemania, por ejemplo, los empleados del gobierno federal recibirán aumentos salariales nominales de hasta el 16,9% el próximo año, y los aumentos más cuantiosos se otorgarán a quienes perciben los salarios más bajos. ■

Para obtener más análisis de expertos de las historias más importantes en economía, finanzas y mercados, suscríbase a [Money Talks](#), nuestro boletín semanal exclusivo para suscriptores.

Este artículo apareció en la sección Finanzas y economía de la edición impresa con el título "El panorama salarial".

<https://www.economist.com/finance-and-economics/2023/11/30/real-wages-have-risen-in-america-and-are-rebounding-in-europe>